

<https://info.nodo50.org/Marcha-contra-la-macrocarcel-de.html>



# Décima Marcha contra la macrocárcel de Zuera

- Noticias - Noticias Destacadas -



Fecha de publicación en línea: Jueves 7 de abril de 2011

---

Copyright © Nodo50 - Todos derechos reservados

---

**El próximo domingo 10 de abril sale de Zaragoza la décima marcha contra la macrocárcel de Zuera para denunciar la continuidad de un modelo penitenciario fracasado. Un modelo que no soluciona los delitos, sino que se limita a encerrar personas e invisibilizarlas en complejos represivos y de explotación laboral como el construido en Zuera.**

# DIEZ AÑOS DE MARCHA CONTRA LA MACROCÁRCEL LUCHANDO POR LA VISIBILIDAD DE LAS PERSONAS PRESAS

[[https://info.nodo50.org/local/cache-vignettes/L286xH400/X\\_marcha\\_a\\_zuera-2-f3516.jpg](https://info.nodo50.org/local/cache-vignettes/L286xH400/X_marcha_a_zuera-2-f3516.jpg)] X marcha a zuera

Un gesto tan aparentemente inocuo como puede ser comprar un producto en un supermercado puede tener detrás el trabajo, en condiciones de precariedad absoluta, de una persona presa.

Con los planes que, desde la construcción de la primera macrocárcel en los 90 hasta hoy en día, han invisibilizado a l@s pres@s de cara a la opinión pública, vino también el trabajo en prisión del que se benefician empresas públicas y privadas.

Las personas encarceladas padecen una doble invisibilidad. Por un lado por el hecho de estar presas, en los nuevos modelos de centro penitenciario, muy alejados de las poblaciones y por ello del entorno familiar, en esas ciudades-cárcel en que se han convertido las macrocárceles como Zuera, donde el preso ya no sólo no es noticia, más que en los casos más extremos como los suicidios, sino que se convierte en cifra, un número apabullante que crece año tras año hasta sumar las casi 80.000 personas que viven diariamente tras los muros de las cárceles en el Estado Español.

Pero, por otro lado, también la persona presa padece la invisibilidad de ser un suculento negocio para toda una serie de empresas sin escrúpulos.

Las cárceles son un negocio que no conoce la crisis, de hecho mientras preparamos esta nueva edición de la Marcha a Zuera se anuncia la construcción de una nueva prisión en Teruel y en Zubieta y Nanclares se construirán dos nuevas macrocárceles.

Pero no es sólo una reconvertida industria del ladrillo la que saca tajada de la institución penitenciaria. No debemos obviar que cada persona presa cuesta al erario más de 34.000 euros al año. Una cantidad nada desdeñable que pensamos podría destinarse a mejores fines, como prevenir las situaciones sociales que generan el delito. Todo ese dinero beneficia a contratistas de todo tipo y personal funcionario, pese a que en el Estado Español, sobre el papel, existen alternativas al ingreso en prisión.

Asimismo, una vez que la persona entra en la cárcel puede seguir siendo un negocio para las empresas que han generado toda una industria a costa del sudor de los presos, que trabajan por un salario ínfimo, que en ningún caso supera el mínimo interprofesional y que puede ser de 250 euros mensuales por 8 horas diarias.

El trabajo en prisión es totalmente opaco de cara a la opinión pública. Se concede por la junta de tratamiento, no posee garantías laborales ni derecho de sindicación y es una vía más de coacción a las encarceladas, que viven con

## Décima Marcha contra la macrocárcel de Zuera

---

la presión de no poder perder su destino, para no empeorar su situación de cara a futuros beneficios penitenciarios.

Pero, asimismo, a esta cruda realidad se siguen sumando otras denuncias crónicas que hemos venido haciendo públicas en los ya diez años de existencia de la Marcha contra la macrocárcel de Zuera, como el hacinamiento en las prisiones del Estado Español, la persistencia de enfermedades graves y personas enfermas incurables entre los muros, las muertes sin esclarecer, el hacinamiento agravado de los módulos de mujeres, la privatización de los centros de menores... Pero, sobre todo, queremos denunciar la continuidad de un modelo penitenciario que consideramos un completo fracaso, que no soluciona los delitos, sino que se limita a encerrar personas, mediante un modelo que prioriza el castigo por encima de todo y que garantiza la seguridad de los funcionarios, pero no de las personas presas, eternas olvidadas de una sociedad en la que la crisis económica puede que también lo sea de silencio.

### ACTIVIDADES

En **Zaragoza el Sabado 9 de Abril a las 19:00 en el local de CNT (Miguel servet 34-26, bajos) charla sobre los diez años de la marcha a Zuera y el trabajo de las personas presas.** A cargo de un compañero de la Iniciativa ciudadana contra las macrocárceles, un miembro de CNT Zaragoza y el compañero Amadeu Casellas

**Y el día de la marcha, el domingo 10 de Abril:**

Salida en bici:

Pza de la Madalena 9hs

Salida en bus:

Paraninfo Universitario 11hs.

También habrá salida de vehículos desde Huesca (información en el local de CNT)

Venta de bonos en ASAPA, CSA La Revuelta, La Vía Láctea, A Flama, CNT y Birosta

Actividades el día de la marcha:

- Espacio infantil habilitado todo el día.
- Charla sobre el trabajo en prisión.
- Teatro a cargo de Deshabilladas y grupo 4F.
- Puestos de distribuidoras con material anticarcelario.
- Vermú popular y tapeo.
- Comida popular a mediodía.
- Taller de cartas y postales a las personas presas.
- Concierto con KBKS, Urgencias y Compás en la Oficina.

- Y desde el mediodía podrás mandar saludos radiofónicos en directo al interior de los muros.

Y además, si tienes un amigo o amiga o familiar en Zuera, o simplemente te apetece mandar un mensaje de apoyo a las personas encarceladas, o una crítica al sistema penitenciario... llama al contestador de Radio Topo y graba tu mensaje.... teléfono 976 291398

Los emitiremos el domingo 10 de abril en Radio Hawai., la radio de la Marcha a Zuera que emite en las puertas del talego y oyen desde dentro.

Escucha la cuña [aquí](#)

Fuente: [Nobleza Baturra](#)

# Entrevista a la iniciativa contra las macrocárceles de Zaragoza

*por alabarricadas*

Se cumplen 10 años de la Marcha contra la Macro cárcel de Zuera, en Zaragoza, una movilización que se promueve desde la Iniciativa Ciudadana contra las macrocárceles a la que hemos entrevistado, con motivo de la siguiente marcha, que se celebrará el próximo 10 de abril.

## ¿Qué es y por qué empieza la Iniciativa Ciudadana contra las macrocárceles de Zaragoza?

La Iniciativa es una experiencia coordinada de personas y organizaciones de la ciudad de Zaragoza, en la que también colaboran esporádicamente colectivos de Huesca y Teruel que nace hace ahora diez años con la apertura de la macrocárcel de Zuera, técnicamente llamada de Zaragoza, aunque está a casi 50kms de nuestra ciudad.

El primer objetivo era dar visibilidad a las personas encarceladas, que, con el nacimiento de la política de macrocárceles a mediados de los 90, se ven alejadas de los núcleos de población y de su entorno cercano. Zuera es el perfecto ejemplo de este tipo de prisión: lejana, mal comunicada y que perpetúa o incluso empeora los problemas de las cárceles “de siempre”.

## Habláis de perpetuar problemas ¿Qué problemas nuevos o conocidos encontráis en Zuera?

Zuera sustituyó a las viejas cárceles de Zaragoza y Huesca, cárceles viejas e insalubres, pero problemas como estos, pese al aspecto aséptico de las instalaciones, incluso se han agravado, especialmente el hacinamiento o las muertes en prisión.

Zuera casi duplica la cantidad de personas para la que fue ideada, algo que se denunció desde antes de su construcción, lo que no sólo conlleva problemas de mayor tensión y agresiones entre los internos, sino que se traduce en un incremento de suicidios, muertes en extrañas circunstancias y prevalencia de enfermedades de todo tipo.

**Cada Marcha a Zuera tiene un tema central o específico. Contadnos algo de las marchas anteriores.**

En las diferentes marchas hemos incidido en temas como las mujeres encarceladas, víctimas de un sistema concebido para los hombres mayormente y que padecen unas condiciones de hacinamiento más graves que los varones y muchos peores servicios.

También hemos tratado la cuestión de los centros de menores, actualmente privatizados en la práctica, o de los sin papeles que permanecen en prisión, por delitos que en realidad son meras faltas administrativas, como la venta de CD's piratas.

Pero, sobre todo hemos pretendido hacer patente que la cárcel sigue siendo un asesinato cotidiano, aunque ignorado. Que la cadena perpetua existe en la práctica, desde el momento en que alguien puede estar 40 años preso, o que, sin delitos graves, hay muchas personas que están hasta 20 años y más.

**Y en esta décima edición ¿Qué podéis contarnos sobre el trabajo en prisión?**

Pues casi todo malo. Una persona encarcelada carece en la práctica de todo tipo de derechos laborales, ya no digamos sindicales. La denuncia de cualquier irregularidad es prácticamente imposible.

El trabajo dentro de la cárcel está pésimamente renumerado, una persona presa cobra como mucho unos 250 euros al mes por jornadas de 40 y más horas semanales, produciendo todo tipo de bienes, desde bancos y papeleras de las calles, hasta ropa de cama para el Corte Inglés, o el papel judicial y las togas de los jueces.

Por otro lado, este trabajo es opaco. Es muy raro que se hagan públicos los contratos y más raro aún que salga adelante cualquier posible contencioso en trabajos que se consideran no especializados, pero en los que se suelda, se cose, se imprime... Y todo ello sometido al horario que la propia cárcel decida y en las condiciones y horario que le apetezca.

**Como siempre, de cara al público general se piden alternativas ¿Qué proponéis?**

Por lo pronto romper con la imagen del preso como si todo el que está tras los muros sea una especie de Jack el Destripador. La gran mayoría de l@s pres@s lo son por delitos contra la salud pública, osea de menudeo de drogas, o de tipo económico de escasa cuantía (robos, estafas...) que en realidad tienen alternativas dentro del propio sistema como la reparación del daño hecho, o programas de rehabilitación de las personas adictas que no tendrían porque implicar su ingreso en prisión.

Como tampoco debería encarcelarse a una persona con problemas psiquiátricos, algo que se produce con demasiada frecuencia, o por simples faltas administrativas. Hay muchas posibilidades antes que las rejas para ser de ayuda tanto para la persona que delinque como para ayudar a las víctimas de un delito. De hecho, lo que no es de ninguna ayuda es simplemente encerrar a alguien. Nadie gana, salvo los mercaderes que se lucran de los talegos.

La realidad demuestra que las cárceles tienen una mera función de castigo, cuando no de negocio. Desde ese punto de vista el sistema penitenciario no es sino la imagen de un inmenso fracaso social.

### Y vamos al día de la Marcha ¿Qué haréis?

Este 10 de abril esperamos que venga más gente que a anteriores ediciones, aunque nos hemos llegado a juntar 300 en el aparcamiento de Zuera.

Saldremos de Zaragoza en bici y buses, como de costumbre, aunque también de Huesca y, generalmente, acude gente de otras ciudades en vehículos particulares.

Durante la mañana damos charlas informativas, contactamos con familiares de l@s pres@s, que entran a visitarlos y tenemos una pequeña emisora que emite para dentro de la prisión, donde mandamos saludos, hacemos programas breves, ponemos música, leemos cartas...

También puedes escribir una carta o postal a alguna persona presa, para lo que tenemos decenas de direcciones de presos que quieren ser contactadas.

Comemos allí e intentamos que la tarde sea algo más lúdica, con teatro y un pequeño concierto.

### ¿Esperáis represión?

Normalmente somos identificados a la llegada, se registran los buses y los coches e incluso se producen cacheos.

Hace tres años nos enfrentamos a una multa de miles de euros por concentrarnos allí, pero terminó desestimada. También nos han llegado a parar nada más salir de la ciudad la Policía Nacional y no han faltado los vaciles.

Pero, de todas formas, si algo tenemos claro, es que en nuestra labor de dar voz y visibilidad a las personas presas no nos van a callar. Os esperamos este domingo 10 de abril y os animamos a recordar que tras los muros de las cárceles hay 80.000 personas que piden ser escuchadas.

## Enlaces

[Página web Marcha a Zuera](#)

Página web Marcha a Zuera - [Ediciones anteriores](#)

[Marcha a Zuera en Radio ELA](#)